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ReForm est une association sans but lucratif 
reconnue en tant qu’Organisation de Jeunesse 
par la Fédération Wallonie-Bruxelles

UNE ORGANISATION DE JEUNESSE, 
C’EST QUOI ?

Les Organisations de Jeunesse constituent un pilier majeur 
de la vie culturelle et associative et jouent un rôle de premier 
ordre dans la politique de la jeunesse. Il s’agit d’associations 
volontaires s’adressant à un public majoritairement 
composé de jeunes de moins de 30 ans qui contribuent au 
développement par les jeunes de leurs responsabilités et 
de leurs aptitudes personnelles. Elles sont encadrées par 
des équipes d’animation composées de permanents, de 
travailleurs, et de volontaires.

Ces collectivités ont pour objectif de former leurs bénéficiaires 
pour qu’ils deviennent des Citoyens Responsables Actifs 
Critiques et Solidaires, les CRACS. Ce faisant, elles œuvrent 
dans le domaine de l’Éducation permanente (élaborer, 
échanger leur vision de la société et agir collectivement) et 
s’assurent de respecter les valeurs d’égalité, de mixité, de 
démocratie et de solidarité.

N’importe quelle association ne peut pas se prétendre O.J. 
Il s’agit d’un « label » accordé par la Fédération Wallonie-
Bruxelles qui octroie des droits (subventions, place dans les 
organes d’avis, …) mais aussi des devoirs (critères spécifiques 
à remplir) qui sont régis par le décret du 26 mars 2009.

Plus d’infos sur les Organisations de Jeunesse : 
www.organisationsdejeunesse.be
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ReForm, service de jeunesse

La finalité d’un service de jeunesse comme ReForm est de contribuer 
au développement des responsabilités et aptitudes personnelles des 
jeunes en vue de les aider à devenir des citoyens responsables, actifs, 
critiques et solidaires.

ReForm est active dans le domaine de l’animation directe et de 
l’initiation des jeunes à des modes d’expression socioculturels en leur 
permettant de participer activement à la vie culturelle et sociale et 
en les associant aux processus de développement des projets depuis 
l’élaboration jusqu’à l’évaluation.

La mission principale de l’association est d’aider les jeunes à trouver 
leur place dans la société et d’en devenir acteurs à part entière. 
ReForm s’inscrit dans le champ de l’Éducation permanente* par la mise 
en œuvre d’activités régulières d’animation/formation permettant aux 
jeunes de développer leurs responsabilités et leurs compétences.

En toile de fond de notre action, il y a une approche citoyenne, 
permettant l’apprentissage des droits et devoirs, respectant la diversité 
et la liberté, promouvant l’émancipation et suscitant le débat et la 
réflexion.

Nous nous inscrivons dans une perspective pluraliste d’ouverture. 
Nous encourageons les échanges intergénérationnels, interculturels, 
les interactions entre publics issus d’horizons différents, véhiculons des 
valeurs de respect et de tolérance en vue de renforcer le vivre-ensemble.

ReForm a été fondée à Bruxelles le 23 janvier 1974. Son siège social est 
fixé en Fédération Wallonie-Bruxelles (rue de Paris, 1 à 1050 Bruxelles) 
et cinq régionales sont actuellement reconnues : Bruxelles-Capitale 
(Ixelles), Brabant wallon (Nivelles), Hainaut (Silly), Namur (Champion) et 
Liège (Heusy).

*Le décret fixant les conditions d’agrément et d’octroi de subventions 
aux Organisations de Jeunesse (2009) donne la définition suivante : 
L’Éducation permanente est le processus relevant de l’éducation non 
formelle qui vise l’exercice et le développement de la citoyenneté des 
jeunes, en favorisant les attitudes critiques, responsables, actives et 
solidaires. L’éducation permanente s’exerce dans les dimensions sociales 
(apprentissage du vivre ensemble), culturelles (décodage et expression 
sur la société) et politiques.

L’asbl ReForm (Recherche et Formation socioculturelles) est 
un service de jeunesse reconnu et soutenu par la Fédération 
Wallonie-Bruxelles, la Commission communautaire française 

(COCOF) et l’Office de la Naissance et de l’Enfance (ONE)

www.reform.be

Asbl ReForm
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Le commerce équitable, c’est quoi ?

Le « commerce équitable » est fondé sur l’idée que « quiconque travaille a 
droit à une rémunération équitable lui assurant, ainsi qu’à sa famille, une 
existence conforme à la dignité humaine. »

OBJECTIF, DÉFINITION ET PRINCIPES 
DU COMMERCE ÉQUITABLE

Le commerce équitable est né du constat que les écarts de richesse entre 
les populations riches et pauvres ne cessent de se creuser, et de la volonté 
de pratiquer un commerce plus juste. Le commerce équitable se propose en 
effet de changer la manière dont est pratiqué le commerce grâce à des prix 
plus rémunérateurs, des conditions de travail décentes pour les agriculteurs, 
les artisans et les travailleurs.

En 2001, les principaux réseaux mondiaux du mouvement du commerce 
équitable ont approuvé la définition suivante : « Le commerce équitable 
est un partenariat commercial fondé sur le dialogue, la transparence et 
le respect visant à garantir une plus grande équité dans le commerce 
international. Il contribue au développement durable en proposant de 
meilleures conditions commerciales aux producteurs et aux travailleurs 
marginalisés, particulièrement dans les pays en développement, tout en 
sécurisant leurs droits. Les Organisations du commerce équitable, appuyées 
par les consommateurs, s’emploient à soutenir activement les producteurs, 
à sensibiliser et à faire campagne pour obtenir un changement des règles et 
pratiques du commerce international conventionnel. »

Le commerce équitable a de nombreux effets positifs sur les producteurs 
comme le renforcement des capacités grâce à l’assistance technique 
fournie. La prime de développement généralement versée permet des 
investissements dans des secteurs clés comme la santé, l’éducation, les 
infrastructures, et favorise le développement des communautés.

Le commerce équitable a des impacts positifs également au niveau de 
la préservation de l’environnement. Il  réglemente les substances utilisées 
dans l’agriculture, y compris les pesticides et autres produits chimiques. La 
gestion des déchets est une autre de ses préoccupations, tout comme la 
préservation de la biodiversité.

Les 10 principes 
du commerce équitable

1. Créer des opportunités pour les producteurs 
économiquement en situation de désavantage.

2. Favoriser la transparence et la responsabilité.

3. Garantir des relations commerciales fondées sur 
la confiance et le respect mutuel.

4. Garantir le paiement d’un prix juste.

5. Proscrire le travail des enfants et le travail forcé.

6. Veiller à la non-discrimination, à l’égalité des 
sexes et à l’émancipation économique des 
femmes,  et à la liberté d’association.

7. Assurer des conditions de travail décentes.

8. Développer les compétences, les opportunités 
de formation pour les producteurs et travailleurs.

9. Promouvoir le commerce équitable en véhiculant 
les informations.

10. Respecter l’environnement.

Pour en savoir plus sur les 
principes du commerce 
équitable, consultez 
la charte du commerce
équitable :
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La semaine du commerce équitable
du 4 au 14 octobre 2023

LA SEMAINE DU COMMERCE ÉQUITABLE : C’EST QUOI ?

La Semaine du commerce équitable est la campagne la plus connue du Trade for Development Centre 
de l’Agence belge du développemen Enabel. Pendant dix jours, le commerce équitable est mis à 
l’honneur dans toute la Belgique par le biais d’une multitude d’activités et de nombreuses mentions 
dans la presse.

LA SEMAINE DU COMMERCE ÉQUITABLE : POURQUOI ?

Le commerce équitable est un secteur en constante évolution. Pendant la Semaine du commerce 
équitable, vous pourrez découvrir la gamme variée de produits du commerce équitable. De cette 
façon, nous voulons motiver les gens à choisir le commerce équitable, car avec chaque achat 
équitable, vous donnez à un petit producteur du Sud la chance d’une vie meilleure. En tant que 
consommateur, vous avez le pouvoir d’améliorer leurs conditions de vie.

La Semaine du Commerce équitable est une initiative du TDC, en collaboration avec les plus grandes 
associations de commerce équitable en Belgique. 

QU’EST-CE QUE LE COMMERCE ÉQUITABLE ?

L’un des principes les plus importants du commerce équitable ou fair trade est que le producteur 
reçoive un prix équitable pour son produit. Mais cela va plus loin. Le commerce équitable garantit une 
gamme de bonnes conditions commerciales (comme des accords à long terme avec les acheteurs), 
respecte les droits des employés et environnementaux, garantit un meilleur accès au marché et 
renforce les organisations de producteurs et leurs réseaux. Le commerce équitable donne aux 
producteurs défavorisés, principalement du Sud, la possibilité de construire une vie décente pour 
eux-mêmes et pour leurs familles.
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Le projet des jeunes : réalisation d’un podcast sur le 
commerce équitable en 6 épisodes

Dans le cadre de notre école de devoirs, nous accueillons 
des enfants de la 1ère à la 6ème primaire âgés de 6 à 12 ans, 
sans distinction culturelle, religieuse ou d’origine. Nous 
accueillons les enfants après l’école et ils prennent leur 
goûter dans notre structure quatre fois par semaine (lundi, 
mardi, mercredi, jeudi). 

Beaucoup d’entre eux viennent de milieux socio-
économiques défavorisés et/ou ont des parents d’origine 
étrangère (turque, marocaine, africaine, afghane, 
palestinienne, italienne, albanaise,…). D’autres encore 
sont primo-arrivants. Les familles des enfants de l’EDD 
sont d’origines culturelles variées, le projet prend cette 
dimension multiculturelle en compte. 

OBJECTIF GÉNÉRAL :  

Sensibiliser les jeunes au commerce équitable auprès des 
enfants de l’école de devoirs, et ce que cela représente pour les 
producteurs d’ici et du Sud.

OBJECTIFS SPÉCIFIQUES :

 -  Expliquer les principes du commerce équitable aux jeunes et 
en présenter les produits et services.

 - Rendre les jeunes acteurs du changement en tant que 
consommateurs.

 MOYENS :

A travers 6 productions de podcast, les jeunes pourront 
découvrir le commerce équitable sous différents de ses aspects 
en rencontrant des personnes spécialisées sur les thématiques 
transversales qui y sont liées (l’empreinte écologique, le 
travail décent, le travail des enfants, l’origine des produits, les 
inégalités mondiales, la (sur)consommation). 

La pédagogie de notre projet s’inscrira dans une dynamique 
mobilisant des concepts de pédagogie active, ce qui permet de 
générer des apprentissages à travers la mise en œuvre d’une 
réalisation concrète collective. Lors de la démarche de projet, 
le jeune est placé au centre, participant de fait au processus 
d’apprentissage. Cette pédagogie est également fondée sur la 
motivation des enfants. Par conséquent, nous accorderons une 
place importante aux choix que souhaitent faire les jeunes dans 
le cadre du projet.
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EQUIQUOI ?
Le podcast des jeunes 
sur le commerce équitable

Les 6 épisodes du podcast seront disponibles 
sur les plateformes de streaming telles que 
Spotify ou Youtube Music.
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Parole des jeunes

C’EST QUOI, À TON AVIS, 
LE COMMERCE ÉQUITABLE ?

SELON TOI, EST-CE QUE LES PRODUITS DU COMMERCE 
ÉQUITABLE SONT MEILLEURS OU MOINS BONS ?

Berkay :
« C’est par exemple des fruits, des produits laitiers, des 
sodas, plein de choses. Les personnes qui les produisent 
sont mieux payées ».

Berkay :
« Je pense que les produits du commerce équitable sont 
meilleurs pour moi ! Le goût est bon et ils sont aussi bons pour 
la santé ».

Aoua :
« C’est des gens qui travaillent et qui sont bien payés pour 
ça. Ils ont aussi l’aide des autres et ils ont des bonnes 
conditions de travail. Aussi, on ne fait pas travailler les 
enfants. Les enfants, ça ne doit pas travailler, ça doit 
plutôt aller à l’école. 

Par exemple, mon tonton habite au Niger et il a sa propre 
plantation de fruits et légumes, près d’un lac. Il récolte 
beaucoup, surtout des bananes et des citrouilles. Il va 
vendre ses fruits à des revendeurs, et il est bien payé. Il a 
aussi des bonnes conditions de travail. Il vit dans une belle 
maison avec sa femme et ses enfants. Ses enfants vont à 
l’école et sa femme l’aide parfois ».

Aoua :
« Meilleurs ! Parce que c’est plus respectueux de 
l’environnement, c’est moins sucré, on a des ingrédients plus 
naturels et c’est aussi plus original. Mon préféré de ceux qu’on 
a goûté, c’est le yaourt à la noix de coco Fairtrade – il était très 
léger et très bon ! ».

Salima :
« C’est des marques fairtrade, de la nourriture et des 
boissons sans produits chimiques, ça peut aussi être des 
produits bio – et les producteurs sont mieux traités. On 
peut trouver des produits dans tous les magasins. Par 
exemple, j’ai trouvé en supermarché du soda de chez 
Oxfam ! ».

Salima :
« On peut dire qu’ils sont meilleurs : sans produits chimiques, 
c’est mieux pour la santé. Le vrai cola c’est plein de mauvaises 
choses alors que les marques Fairtrade ce sont des ingrédients 
naturels. Au goût, ils sont bons, j’ai bien aimé le yaourt à la noix 
de coco comme Aoua. Il était nature, sans fruits, mais il avait 
quand même un bon goût ! ».

Amjad :
« Moi j’imagine que c’est surtout des choses à manger. 
Equitable, ça me fait penser à équiper : tout le monde fait 
partie de la même équipe et s’entraide ».

Amjad :
« Je crois, mais je n’en n’ai jamais goûté. Par contre, c’est 
meilleur pour l’environnement je pense ».

Nolan :
« Je pense qu’ils sont meilleurs, parce que c’est de la meilleure 
qualité et des meilleurs produits ».
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EST-CE QUE TU PENSES QUE LE COMMERCE 
ÉQUITABLE EST MEILLEUR POUR LA PLANÈTE ?

DÉCOUVRIR CE QUE C’EST LE COMMERCE 
ÉQUITABLE, ÇA A CHANGÉ QUELQUE CHOSE 
POUR TOI ?

Berkay :
« Oui mais pas toujours, parce que si ça vient d’autres pays 
en avion ça risque aussi de polluer ».

Aoua :
« Oui, parce que ça pollue moins, et on ne maltraite pas 
les humains et les enfants. Si on pollue trop, la planète ne 
sera plus belle ! Le commerce équitable vient en aide à 
notre planète ».

Aoua :
« Ça a changé mes idées : maintenant, je ferai attention 
à ce que j’achète et je mange. J’aiderai la planète à aller 
mieux et à la rendre plus jolie ! ».Nolan :

« S’il y a plus de choses qui sont mieux faites et moins 
polluantes, je pense que ça évitera de polluer la planète ». Salima :

« Oui, c’est bien d’avoir découvert car je n’avais jamais 
goûté de produits Fairtrade – en plus, je sais que je fais 
le bien grâce à ça ! ».

Amjad :
« Oui : c’est mieux récolté, on a moins de produits 
chimiques, et ça fait moins de déchets parce que c’est fait 
dans des meilleurs conditions. Du coup, c’est meilleur aussi 
pour la planète ».

Amjad :
« Je ne connaissais pas plus que ça mais j’avais déjà vu le 
logo dans des supermarchés. Maintenant, je saurai que 
ces produits sont meilleurs ».

EQUIQUOI ?
Le podcast des jeunes sur le commerce équitable

Les 6 épisodes du podcast seront disponibles 
sur les plateformes de streaming telles que 
Spotify ou Youtube Music.

9



Partenariats

MEFAMO 

Mefamo réunit, sous la bannière du cinéma de genre, un collectif 
de passionné(e)s ayant à cœur de défendre autant un cinéma 
populaire qu’un cinéma alternatif, parfois moins accessible, ou 
trop méconnu, voire injustement méprisé.

Chacun(e) à son niveau, les membres de Mefamo opèrent 
en ce sens via des activités artistiques de création ou de 
développement (film, série, scénario, podcast), de la diffusion, 
mais également des ateliers et des formations, autant pour le 
jeune public que pour des débutants ou professionnels aguerris.

www.mefamo.be

Vincent Steffler 
Surnommé « Don Vincenzo » et grand amateur de tongs, 
Vincent est le fondateur de la structure « A Chacun son 
Cinéma » et est spécialisé dans des formations, stages et ateliers 
dédiés à la découverte et l’apprentissage de métiers du secteur 
cinématographique et vidéoludique pour petits et grands. Il 
est également lui-même auteur de plusieurs courts-métrages 
produits en totale indépendance, dont « Olympianimal » en 
2015, qui a reçu quelques prix ! 

Vincent Tozzini 
Aussi nommé « Vinouze Stallone » pour ses gros biscotos, 
Vincent est responsable de la section Forbidden Zone du site. Il 
est également dans l’organisation du festival Offscreen Liège et 
est le (co)créateur du podcast « Popcorn Club » avec Caroline 
Poisson. C’est populaire, c’est nostalgique, c’est bon et ça 
croustille !

A CHACUN SON CINÉMA

A Chacun Son Cinéma est basé au sein des locaux de l’asbl 
MEFAMO, comptant plusieurs de ses membres parmi notre 
équipe.

Nous avons choisi le nom « A Chacun Son Cinéma » parce qu’il 
incarne notre conviction profonde envers l’accessibilité et la 
diversité des médias. Notre nom reflète notre engagement à 
offrir à chacun la chance de trouver sa voix et de raconter ses 
propres histoires, quels que soient les médias qu’ils choisissent. 

Que vous soyez passionné par le cinéma, les jeux vidéo, la vidéo 
en ligne ou la création de podcasts, « A Chacun Son Cinéma » 
est l’endroit où vous pouvez explorer, apprendre et créer, 
car nous croyons fermement que les médias sont un moyen 
puissant de s’exprimer et de partager des idées avec le monde.

https://a-chacun-son-cinema.webnode.be

10





En partenariat avec 
« A Chacun Son Cinéma » et MEFAMO

ReForm Liège
Avenue Hanlet 31 - 4802 Heusy (Verviers)

c.demey@reform.be - 0497/86.38.56
www.reform.be


